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1. СМИ о Таймыре 
 
На Крайнем Севере, в селе Хатанга, установили новую базовую станцию связи. В 
Хатанге живут около 2,6 тысячи человек 

В одном из самых северных населенных пунктов в России — селе Хатанга — 
установили дополнительное телеком-оборудование. Это было необходимо из-за растущей 
нагрузки на сеть. Базовая станция была построена при поддержке министерства цифрового 
развития Красноярского края. 
 …Новая базовая станция МегаФона работает в стандартах GSM и LTE, как в 
низкочастотном, так и в среднечастотном диапазонах. Теперь жители села могут получать 
электронные государственные услуги, оплачивать счета, читать новости, общаться в 
мессенджерах и социальных сетях, смотреть видеоролики. Ученикам станет проще 
готовиться к занятиям, проходить дистанционные курсы, пользоваться образовательными 
платформами и электронным журналом, например, не только в школе, но и дома. 

— Действующая базовая станция не могла в полной мере обеспечить LTE-сетью всё 
село. Поскольку Хатанга находится на Крайнем Севере, организовать связь там можно только 
через спутниковый транспортный канал. Сигнал нового телеком-объекта, построенного при 
поддержке министерства цифрового развития Красноярского края, затрагивает вторую часть 
населенного пункта, — рассказал технический руководитель МегаФона в Красноярском крае 
Данила Буданов. 
 С 2023 года в Красноярском крае реализуется программа по модернизации связи в 
арктических населенных пунктах, где проживают от 100 до 3000 человек. Для этого 
Туруханскому району, Таймырскому Долгано-Ненецкому и Эвенкийскому муниципальным 
районам были предоставлены субсидии. В этом году, помимо Хатанги, субсидия была 
выделена пяти поселениям Арктической зоны, а до конца года связь появится еще в одном 
населенном пункте. 

NGS24 
 
Таймырские школьники приняли участие во «Всероссийских спортивных играх 
школьных спортивных клубов» 

С 21 по 24 ноября прошли финальные соревнования регионального этапа 
«Всероссийских спортивных игр школьных спортивных клубов» среди 11 сильнейших 
общеобразовательных учреждений Красноярского края.  

От Таймыра выступал школьный спортивный клуб «7ФЭМ» Дудинской средней школы 
№7 под руководством тренера команды Анатолия Кузьмина. 

На протяжении четырех дней юные спортсмены соревновались в конкурсной программе, 
которая состояла из домашнего задания «Стиль ШСК», игры «Брейн-ринг» и спортивных 
соревнований по лёгкой атлетике, баскетболу 3х3, мини-футболу и шахмат. 

По итогам соревнований школьный спортивный клуб «7ФЭМ» занял: Шахматы юноши - 1 
место, Баскетбол 3x3 девушки – 3 место, Мини-футбол – 3 место.  

По итогам соревновательной программы в общекомандном зачете ребята заняли 6 
место. 

«Таймыр» 
 

2. СМИ о городе Дудинке 
 
Воспитанники Детской школы искусств подготовили концерт для подопечных 
комплексного центра социального обслуживания населения 

25 ноября учащиеся Детской школы искусств им. Б. Н. Молчанова представили 
концертную программу в Отделении временного проживания для граждан пожилого возраста 
и инвалидов комплексного центра социального обслуживания населения «Таймырский». 
Организацию концерта взяла на себя преподаватель струнного отделения Елена Попова. 
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Дети исполняли песни и играли на различных музыкальных инструментах 
классические произведения, народные мелодии и популярные композиции. Многие зрители с 
радостью подпевали детям, услышав знакомые мотивы. 

 
3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 
 
Из школьных столовых в Норильске убрали свинину 

Родителей учеников Норильска пригласили в одну из городских школ на встречу с 
представителями предприятия питания общества "ПроСервис Таймыр" и внеочередную 
дегустацию школьного меню. 

Как сообщает портал "Северный город", это случилось после того, как одна из 
норильчанок обратилась к главе городской администрации Дмитрию Карасеву с вопросом об 
отсутствии в школьном меню свинины. 

Некоторые родители считают, что исключение этого вида мяса из меню для детей и 
подростков – неправильное решение. 

Со своей стороны, в "ПроСервисе Таймыр" объяснили, что в школьном рационе 
остались говядина и курица, а свинину убрали по ряду причин. Во-первых, именно говядина – 
лидер по содержанию белка, нужного детям для роста, во-вторых, свинина чаще других видов 
мяса подвержена заражению. 

"Третья причина: мы считаем правильным уважать религиозные особенности питания 
многих детей нашего многонационального города", – отметили в компании. Там добавили, что 
свинину родители могут готовить детям дома. 

По данным компании "ПроСервис Таймыр", ежедневно в школах Норильска накрывают в 
общей сложности до 16 тысяч порций завтрака и до 7 тысяч обедов. 

Smotrim 
 

"Норникель" создал крупнейшую в РФ систему мониторинга вечномерзлых грунтов 
Компания "Норникель" создала крупнейшую в стране систему мониторинга вечной 

мерзлоты. Она состоит из сотен скважин под зданиями, где датчики следят за устойчивостью 
грунта, заявил ТАСС вице-президент "Норникеля" по экологии и промышленной безопасности 
Станислав Селезнев. 

"Здания и сооружения находятся под риском таяния вечномерзлых грунтов. Для его 
предотвращения мы в позапрошлом году начали разворачивать систему мониторинга. 
Сегодня это, я не побоюсь сказать, крупнейшая в России система мониторинга вечной 
мерзлоты, состоящая из датчиков в сотнях пробуренных скважин, где фиксируется 
температура под зданиями и многие другие показатели. Также создана оперативная служба, 
которая реагирует на эти сигналы", - сказал Селезнев. 

Также, по его словам, компания внесла изменения в подходы к проектированию новых 
зданий и сооружений, теперь в проектах допускается, что под зданиями не будет вечной 
мерзлоты или она уйдет глубже. 

ТАСС 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

Заседание краевого Правительства: отмена режима ЧС, проектирование 
экотехнопарков, новый природный парк 

На заседании краевого Правительства принят ряд важных решений в сферах сельского 
хозяйства, социальной политики, охраны природы и обращения с отходами. 

С 28 ноября на территории края отменяется режим чрезвычайной ситуации, вызванный 
гибелью урожая от переувлажнения почвы. По данным Среднесибирского УГМС, опасное 
агрометеорологическое явление длилось 83 дня. За это время в полях края зафиксирована 
гибель сельхозкультур на площади 24,6 тысячи га. Действие режима ЧС позволило 
хозяйствам компенсировать часть возникших убытков. 
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Принято решение ускорить строительство в крае экотехнопарков, которые 
станут новым каркасом системы обращения с твёрдыми коммунальными отходами. 
Предстоит спроектировать и построить шесть таких объектов. Подготовка проекта 
Назаровского экотехнопарка уже началась. Средства в краевой госпрограмме «Охрана 
окружающей среды, воспроизводство природных ресурсов» перераспределены таким 
образом, чтобы уже в этом году объявить конкурс на проектирование экотехнопарков в 
Богучанах, Норильске, Лесосибирске, Канске и Минусинске. Это сократит сроки строительства 
объектов. 

С 25 до 10 дней сокращены сроки предоставления выплат для оплаты ставок по 
кредитам семьям, имеющим четверых и более детей на улучшение жилищных условий. 
Соответствующее рекомендательное решение было принято рабочей группой по внедрению 
стандартов клиентоцентричности в Красноярском крае. 

Внесены изменения в региональную программу капитального ремонта многоквартирных 
домов. Из документа исключены 69 домов, признанных аварийными или нежилыми. При этом 
в программу добавлены 140 новых домов. Ещё по 142 домам изменены сроки проведения 
работ – на основании решений собственников либо приказов министерства строительства и 
ЖКХ края, в том числе с учетом изменения технических решений. 

На территориях Манского, Партизанского и Саянского районов на общей площади 13 427 
га создана новая особая охраняемая природная территория (ООПТ) «Койское Белогорье». В 
результате комплексного экологического обследования установлена значительная научная, 
культурная и рекреационная ценность этой территории. В границах ООПТ предусматривается 
дифференцированный режим охраны в зависимости от выделенных функциональных 
территорий: природоохранная, хозяйственная или рекреационная зоны. 

Красноярский край 
 

В Красноярском крае в 2025 году вырастет плата за ЖКХ. Сколько теперь платить. Но у 
нас еще не самое сильное подорожание в стране 

В Красноярском крае в 2025 году услуги ЖКХ вырастут на 15%. Такое повышение 
утвердили в правительстве РФ. Кроме того, региону разрешили отклониться от этой 
индексации на 2,1%. То есть, фактическая сумма платежки может вырасти более чем на 17%. 

Индексация произойдет во втором полугодии 2025 года, то есть с 1 июля. В первом цены 
останутся прежними. 

Но это не самый большой рост за коммунальные услуги по стране. Сильнее всего плата 
вырастет в Татарстане — 17,5% + 4,8% и Пермском крае — 21,2% + 4,2%. 

Как добавил Роман Казаков, глава общественного движения «Народный контроль в 
сфере ЖКХ», также изменятся тарифы для предприятий коммунального комплекса. Их 
утвердят до конца этого года. 

В апреле мы рассказывали о том, что на счетах красноярского краевого Фонда 
капремонта скопилось 8,5 миллиарда рублей. За это идею о повышении тарифов 
критиковали. 

NGS24.RU  
 

Судебные приставы Красноярского края выдворили больше 1200 мигрантов 
В 2024 году судебные приставы Красноярского края выдворили больше 1,2 тыс. 

мигрантов, нарушивших правила пребывания в РФ. Об этом рассказали в пресс-службе 
ГУФССП.  

Число выдворенных иностранцев в 2024 году выросло больше, чем в два раза. 
Например, за аналогичный период 2023 года выдворили 531 мигранта.  

В ноябре судебные приставы выдали 121 решение, согласно которому иностранцы 
должны покинуть Россию. Среди них были граждане Таджикистана, Узбекистана,  
Кыргызстана, Азербайджана и Туркменистана. За нарушение правил пребывания их также 
оштрафовали на суммы от 2 до 5 тыс. рублей. Теперь выдворенные мигранты не смогут 
приехать в Россию в течение пяти лет.  
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Кроме того, в этом году выросло число иностранцев, помещенных в учреждения 
временного содержания — 1329, по сравнению с 582 в 2023 году. 

newslab 
 

5. СМИ о России 
 

Нарышкин назвал условием для мира устранение причин, вызвавших украинских 
конфликт 

Россия категорически отвергает идею заморозки украинского конфликта, заявил 
журналистам директор Службы внешней разведки Сергей Нарышкин. 

"Если говорить о таких дискуссиях и предложениях в отношении замораживания 
конфликта, скажу, что Россия категорически отвергает какое-либо замораживание конфликта 
по корейскому, по любому другому варианту, - сказал он. - Нам нужен прочный и 
долгосрочный мир на долгие-долгие годы вперед". 

"Причем этот мир должен быть обеспечен, прежде всего, для нас, для России, для 
граждан Российской Федерации. Но этот мир должен быть обеспечен и для всего 
европейского континента", - заявил Нарышкин. 

По его словам, "условием для обеспечения мира является устранение тех причин, 
которые вызвали так называемый украинский конфликт". 

"И Россия открыта для переговоров. И условия для таких переговоров названы 
президентом в июне этого года в ходе совещания с руководящим составом Министерства 
иностранных дел. И чем быстрее в западных столицах поймут, что предложенные 
президентом РФ условия мирного договора и, соответственно, переговоров, тем лучше будет 
и для Украины, и для Европы, ну и для России конечно", - заявил Нарышкин. 

INTERFAX.RU 
 

В МВД сообщили о росте дефицита сотрудников 
В России на 1 ноября текущего года некомплект личного состава органов внутренних дел 

составил 173,8 тысяч человек или 18,8 % от штатной численности. О состоянии кадрового 
обеспечения подразделений МВД рассказала официальный представитель ведомства Ирина 
Волк. 

Она отметила, что в последние годы зафиксирована «тенденция роста некомплекта». 
Так, в ноябре 2022 года нехватка полицейских кадров составляла 90 тысяч человек, а в мае 
2024 года — уже 152 тысячи. 

«Несмотря на существенный некомплект и возрастание нагрузки на личный состав, 
подразделения МВД России продолжают решать поставленные задачи по борьбе с 
преступностью, обеспечению правопорядка, защите прав и свобод граждан», — отметила 
Ирина Волк. 

По ее словам, за последние 10 лет в целом преступность в стране снизилась на 12,8 %. 
При этом убийств и покушений на них стало меньше на 42,3 %, посягательств против 
личности — на 45,9 %. В сравнении с 2014 годом число разбоев уменьшилось на 79,5 %, 
грабежей — на 76,6 %, краж — на 45 %, в том числе угонов — на 87,4 %. В общественных 
местах стало почти на 47 % меньше преступлений, а преступность несовершеннолетних 
снизилась более чем вдвое. При этом повысилась раскрываемость многих преступлений. 

Ирина Волк заверила, что оперативная обстановка в России находится «под полным 
контролем МВД России и других правоохранительных ведомств». 

newslab 
 

Эксперт Кладов: с начала 2024 года Россию покинули миллион мигрантов 
С начала 2024 года Россию покинули около миллиона мигрантов, что вызывает 

серьезные опасения среди экспертов и властей. Об этом сообщил директор платформы 
"Мигрант-Сервис" Андрей Кладов, подчеркивая, что большинство уехавших не планируют 
возвращаться. 
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По его словам, средний заработок мигрантов в производственном секторе за 
последний год колебался от 105 до 150 тысяч рублей, что делает ситуацию еще более 
тревожной. Кладов отметил, что на одного мигранта сейчас приходится целых десять 
вакансий, что свидетельствует о значительном дефиците рабочей силы. Уход трудовых 
ресурсов он связывает с введением ограничений в различных регионах страны, а также с 
ухудшением бытовых условий для мигрантов. 

Если текущая тенденция сохранится, Россия может столкнуться с критической нехваткой 
рабочей силы, что негативно скажется на экономическом развитии. На фоне этих событий в 
Госдуме обсуждались различные инициативы, в том числе предложение об ограничении прав 
мигрантов на получение вида на жительство (ВНЖ), которое было отклонено. Член комитета 
по труду, социальной политике и делам ветеранов Светлана Бессараб назвала данную 
инициативу избыточной, однако призвала продолжать усилия по борьбе с нелегальной 
миграцией. 

Недавно сообщалось, что в Госдуму внесут ряд законопроектов, которыми в том числе 
предлагается запретить получение ВНЖ или гражданства трудовыми мигрантами, которые 
привлекаются в рамках организованного набора. При этом депутат Алексей Нечаев 
предложил перейти от патентной системы к целевому завозу мигрантов. Для иностранцев в 
некоторых регионах ограничили перечень доступных профессий. 

Ранее президент РФ подписал закон, который предполагает наказание штрафом до 60 
млн рублей за организацию подделки документов для нелегалов. 

Вести 
 

В Госдуме одобрили запрет на продажу детям газосодержащих товаров 
Депутаты Госдумы приняли во вторник во втором и третьем чтениях законопроект, 

который запрещает продавать несовершеннолетним товары с сжиженными углеводородными 
газами и их парами, например, зажигалки и баллончики для их заправки. 

Как написала в своем Telegram-канале вице-спикер нижней палаты парламента РФ Анна 
Кузнецова, от отравления газом в ходе опасных увлечений за последние семь лет пострадали 
844 ребенка, а 817 из них погибли. 

"Важность инициативы неоспорима: дети – самая уязвимая группа населения и 
нуждаются в особой защите", — уточнила Кузнецова. 

Законопроект вводит термин "потенциально опасные газосодержащие товары бытового 
назначения". Их перечень будет определен правительством. Продажа подобных товаров 
несовершеннолетним будет грозить штрафами до 600 тысяч рублей для юридических лиц. 

Председатель Госдумы Вячеслав Володин пояснил во время заседания, что подростки 
используют баллончики с газом для сниффинга — разновидности токсикомании. Это может 
вызвать аритмию и остановку сердца, вплоть до летального исхода. 

Ранее во вторник Володин сообщил, что скоро в Госдуму внесут законопроект об 
ужесточении ответственности за продажу несовершеннолетним вейпов. 

Вести 
 

Россия занимает третье место в мире по поставкам продовольствия в натуральном 
выражении - Лут 

Россия занимает третье место в мире по поставкам продовольствия в натуральном 
выражении, сообщила министр сельского хозяйства Оксана Лут. 

"В тоннаже мы являемся третьим поставщиком продовольствия в мире. Если в деньгах 
это не так, то в тоннаже третье место в мире занимает Россия по поставкам еды. И таким 
образом Россия вносит значительный вклад в обеспечение продовольственной безопасности 
в мире", - заявила Лут на IX международном форуме Финансового университета во вторник в 
Москве. 

Министр напомнила, что с 2020 года РФ является нетто-экспортером продовольствия, 
поставляет его в 160 стран мира. "У нас хороший отрыв между экспортом и импортом. 
Продолжаем его увеличивать", - сказала она. 
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Вместе с тем Лут отметила, что несмотря на то, что аграрии научились производить все, 
что позволяют погодные условия, в отрасли стоит вопрос повышения производительности, 
роботизации, цифровизации и т.д. для того, чтобы производить еще больше. Она выразила 
уверенность в том, что аграрный комплекс справится с поставленными президентом РФ 
задачами по увеличению производства продукции к 2030 году на 25% по сравнению с 2021 
годом, а экспорта - в полтора раза за этот период. 

"При том уровне развития, на котором находится агропромышленный комплекс, это 
достаточно хорошая задача и нужно постараться это сделать. Уверена, наша отрасль с этим 
справится", - подчеркнула она. 

В 2023 году РФ экспортировала 103 млн тонн продовольствия на $43,5 млрд. В этом году 
экспорт прогнозируется на уровне 108 млн тонн. 

ИА "Финмаркет" 
  

Штрафы спустили с поводка. За нарушение правил выгула собак придется дорого 
заплатить 

Прогулка с собакой в неположенном месте обойдется минимум в 1,5 тыс. руб. Такой же 
штраф грозит хозяевам, которые не убирают отходы за своими питомцами или не 
контролируют их передвижение в общественных местах, — соответствующие поправки к 
КоАП вчера утвердила Госдума. Опрошенные “Ъ” эксперты указывают: чтобы штрафы 
заработали, необходимо закрепить каждое животное за конкретным хозяином. Кроме того, 
нужно помочь добросовестным владельцам животных — создавать инфраструктуру для 
выгула питомцев и предлагать профессиональное кинологическое обучение. 

Во вторник Госдума во втором и третьем чтениях приняла поправки к КоАП, 
устанавливающие штрафы за несоблюдение требований к содержанию домашних животных. 
Это подзаконный акт к ФЗ №498 «Об ответственном обращении с животными», который был 
принят еще в 2018 году. Именно тогда были сформулированы правила содержания и выгула 
питомцев. Так, хозяева должны «убирать продукты жизнедеятельности животного в местах 
общего пользования» и не выгуливать их за пределами специально отведенных мест. Кроме 
того, необходимо контролировать передвижения животных при пересечении дорог, в лифтах, 
помещениях общего пользования в многоквартирных домах, во дворах домов, на детских и 
спортивных площадках. Владельцам потенциально опасных пород запрещено выводить их на 
улицу без намордника и поводка. Однако до вчерашнего дня в законодательстве не была 
закреплена ответственность за нарушение этих правил. 

Поправки к КоАП разработала и внесла на рассмотрение Мособлдума. Подмосковные 
депутаты предложили установить за первое нарушение вилку штрафа от 500 до 1,5 тыс. 
руб.— и именно в таком виде Госдума приняла законопроект в первом чтении в сентябре. 
Однако ко второму чтению суммы штрафов увеличили. Теперь наказание составляет от 1,5 
тыс. до 3 тыс. руб. для физических лиц, от 5 тыс. до 15 тыс. руб.— для должностных и от 15 
тыс. до 30 тыс. руб.— для юридических. 

Первый зампред комитета Госдумы по экологии, соавтор ФЗ «Об ответственном 
обращении с животными» Владимир Бурматов (ЕР) уверен, что поправки «помогут снизить 
градус противоречий между владельцами животных и теми, кто их недолюбливает или 
боится». «Соблюдение таких правил убережет питомца — его не собьет машина, он не съест 
отравленную догхантерами еду. А родители не будут беспокоиться за своего ребенка на 
детской площадке, — уверен он.— Штрафы же станут дополнительной мотивацией 
соблюдать эти правила. Прописать их мы могли еще в 2019 году, но решили наполнять закон 
постепенно — дав регионам время разобраться, как именно они могут наладить процессы и 
какой поддержки от федеральной власти им не хватает». 

Президент Российской кинологической федерации (РКФ) Владимир Голубев полагает, 
что необходимо точно понимать, как эти изменения будут реализованы: «Чтобы говорить об 
ответственности для владельца собаки, нужно сначала прописать необходимость 
маркирования домашних животных на законодательном уровне. Тогда каждое животное будет 
не просто учтено, но и закреплено за конкретным хозяином. Это важно, поскольку у 
правоохранителей пока что нет достаточной практики применения штрафных санкций к тем, 
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кто нарушает правила выгула собак. Поэтому разобраться с ситуацией порой бывает 
достаточно сложно». Также глава РКФ предлагает распространить практику обучения на 
курсах собаководов. Об этом же говорит руководитель благотворительного фонда «Котоспас» 
(помимо спасения котов, занимается и другими домашними животными) Анна Фельдман: 
«Нужно воспитывать собак, поэтому помимо площадок для выгула необходимо создавать и 
специальные кинологические площадки». По ее словам, сейчас в большинстве городов 
«заметно не хватает» специальных мест для выгула собак — а в небольших населенных 
пунктах такой инфраструктуры нет вообще. 

«Чтобы штрафы работали, необходима четкая система исполнения наказания за 
невыполнение законодательства. А в сфере обращения с животными, к сожалению, мы очень 
часто видим примеры не до конца работающих норм», — заявляет директор по 
взаимодействию с органами власти ассоциации «Благополучие животных» Юлия Трефилова. 
Для успешного применения новых правил госпожа Трефилова предлагает создать «дорожную 
карту», где будет четко расписано, куда должен обращаться гражданин с жалобами на 
подобные ситуации и как будет проходить вся процедура. 

Коммерсантъ 
 

«Тормозим все больше»: российская экономика неудержимо движется к стагфляции 
Есть слова-детонаторы, которые в разные периоды исторического времени запускают в 

обществе взрывную дискуссию, а затем материализуются сами. Сегодня в России такой 
бомбой с часовым механизмом становится «стагфляция» — специальный экономический 
термин, пока не слишком привычный для большинства соотечественников. Но не исключено, 
что очень скоро он зазвучит из каждого утюга, как это произошло с «инфляцией». Объяснение 
простое: по ряду объективных признаков отечественная экономика неудержимо сползает в 
тревожную реальность, знакомую старшим поколениям по девяностым годам. 

Конечно, гиперинфляция в 2508% или в 840%, как, соответственно, в 1992-м и 1993-м, 
нам пока не грозит. И падение ВВП на 12,7%, как в 1994-м, — тоже. Тогда эти показатели 
предопределялись шоковым характером экономических реформ, сломом советской 
командно-административной системы и мучительно тяжелым становлением рынка. Поэтому 
некоторые аналитики выделяют это состояние в отдельный вид стагфляции — слампфляцию, 
от слова slump — «кризис». 

Однако есть нечто неуловимое, растворенное в воздухе, что переносит нас на 
десятилетия назад — из сегодняшней России, с ее давно сложившейся и внешне устойчивой 
рыночной моделью, в Россию преддефолтную. В страну, чье социально-экономическое 
мироустройство было крайне зыбким, где буйствовали финансовые пирамиды, где печатный 
станок эмитировал немыслимое количество ничем не обеспеченных денег... 

Курица или яйцо? 
«Мы имеем худший из обоих миров: не только инфляцию с одной стороны и застой 

экономики с другой, а то и другое вместе. У нас что-то вроде стагфляции», — сказал в 1965 
году британский политик Иэна Маклауд, выступив в палате общин. Тогда и появился на свет 
термин, объединяющий в себе два слова — СТАГнация и инФЛЯЦИЯ.    

И вот несколько недель назад этот термин вновь громко зазвучал в современной России. 
Поводом стал резонансный доклад, подготовленный авторитетным аналитическим 
институтом — Центром макроэкономического анализа и краткосрочного прогнозирования 
(ЦМАКП), приведшим весомые основания указывать на действия ЦБ РФ как на первопричину 
стагфляционной угрозы. Выступив на днях в Госдуме, глава Центробанка Эльвира 
Набиуллина заявила, что при текущей денежно-кредитной политике (ДКП) риска стагфляции 
нет. По ее словам, звучащие сейчас опасения, что высокая ключевая ставка задавит спрос, а 
инфляция будет расти, необоснованны. 

В целом идущий ныне концептуальный спор напоминает вечный парадокс о курице и 
яйце. Что возникло раньше: проблемы экономики как следствие высокой ключевой ставки или 
высокая ставка как неизбежная реакция на инфляцию, рост госрасходов и потребительского 
спроса? И достижим ли компромисс между стимулированием экономической активности и 
антиинфляционной жесткостью ДКП? 
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ЦМАКП никаких возможностей для компромисса не видит, в своих выводах, 
изложенных в трехстраничной аналитической записке «О рисках стагфляции в российской 
экономике», он предельно мрачен. По его прогнозу, ситуация может развиваться по сценарию 
«шока со спадом производства» с высоким потенциалом корпоративных банкротств и 
разрастанием неплатежей. И поскольку инфляция вызвана «конъюнктурными ситуационными 
шоками различной природы со стороны предложения», повлиять на нее посредством 
ключевой ставки в полной мере не удастся. 

Речь идет о вещах (у ЦМАКП они открыто не обозначены), находящихся вне зоны 
ответственности ЦБ. Таких как экспортно-импортные потоки и высокая доля расходов на ВПК 
в бюджете. Соответственно, повышая ставку, регулятор действует как минимум 
контрпродуктивно. Его политика, по оценкам ЦМАКП, «несет недопустимо высокие риски 
провоцирования рецессии и разбалансировки процессов воспроизводства в реальном 
секторе, особенно в низкорентабельных секторах и секторах с длительными сроками 
реализации проектов (прежде всего в машиностроении)». Чтобы предотвратить переход 
динамики ВВП в отрицательную зону, к середине 2025 года ставка должна быть снижена с 
нынешнего рекордного уровня в 21% до 15–16%. 

«Тормозим все сильнее» 
Не надейтесь, отвечает Набиуллина: жесткая ДКП «не противоречит тем задачам 

развития экономики, над которыми сейчас работает правительство», она «защищает 
зарплаты, пенсии, пособия и сбережения от роста цен». По словам главы ЦБ, бизнес 
страдает от высоких цен ничуть не меньше, чем граждане, поскольку рост его издержек — «во 
многом одно из проявлений все той же инфляции». Соответственно, регулятор будет и 
впредь распоряжаться этим инструментом — ключевой ставкой — по своему усмотрению. 

«Это отражение острой борьбы между компаниями за все более дефицитные 
производственные ресурсы: труд, материалы, новое оборудование», — аргументирует свою 
позицию Набиуллина. Часть опрошенных «МК» экспертов разделяет ее тезисы, хотя в одном 
согласна с коллегами из ЦМАКП: риски стагнации существуют. Вот только не Банк России их 
провоцирует. 

«Меня в докладе не устроила прямолинейность формулировок: мол, высокая ставка 
подрывает инвестиционную активность, а значит, именно ЦБ загоняет экономику в 
стагфляцию», — говорит главный научный сотрудник Института экономики РАН Игорь 
Николаев. — Это явный перебор, читателю доклада может показаться, что во всех 
экономических бедах виноват регулятор. Да, ужесточение монетарной политики тормозит 
развитие экономики. Но почему в ЦМАКП не говорят открыто о других вещах? А как же 
санкции? А повышение с нового года фискальной нагрузки? А дефицит кадров? Вообще-то 
Центробанку по Конституции положено поддерживать устойчивость национальной 
финансовой системы, и для этого у него есть лишь механизм ключевой ставки». 

У ЦМАКП получается, что если регулятор свернет с курса по ужесточению ДКП, то и 
стагфляции не будет. Ничего подобного, рассуждает собеседник «МК»: к стагфляции мы уже 
идем, ее перспективы четко обозначились. Посмотрите на поквартальную динамику роста 
ВВП: 3,1% в третьем квартале — это не 5,4% в первом. Тормозим все сильнее. И главный 
вопрос, о котором, кстати, не пишут авторы исследования, как выходить из стагфляции, если 
экономика в ней окажется? Вот что требует ответа! Вспоминается хрестоматийный пример 
стагфляции в США, возникшей там в конце 1970-х в результате мирового энергокризиса: 
рейганомика преодолела ее за счет дерегулирования хозяйственной деятельности, 
масштабного притока капитала из-за рубежа, который компенсировал снижение внутренней 
инвестиционной активности. Но прежде всего — за счет снижения налогов! А Россия налоги 
повышает, соответственно, из стагфляции плавно перейдет в рецессию. 

«Если уж вы затрагиваете больную тему ключевой ставки, то извольте упомянуть для 
баланса и другие проинфляционные обстоятельства, такие как повышение с октября на 70–
85% утилизационного сбора на автомобили, как индексация тарифов естественных 
монополий, включая грузовые железнодорожные тарифы, с 1 декабря на 13,8%», — говорит 
Николаев. — При чем тут Центробанк? В июле у нас был резкий скачок инфляции, поскольку 
ставка единого коммунального платежа выросла на 9,8%. А на июль 2025-го запланировано 
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повышение на 11,9%. Сценарий стагфляции становится все более осязаемым, хоть и не 
отражен пока в официальных прогнозах». 

Замкнутый круг 
ЦМАКП указывает на конкретные болевые точки экономики, в частности, на тот факт, что 

более 20% компаний обрабатывающего сектора тратят свыше двух третей прибыли на 
обслуживание кредитов. Это действительно создает угрозу масштабных банкротств, согласен 
с авторами исследования финансовый аналитик BitRiver Владислав Антонов. По его словам, 
взятый Центробанком курс на ужесточение ДКП имеет свою логику, но он чреват переделом 
собственности. Крупные компании с запасом прочности и доступом к господдержке выдержат 
такую нагрузку, а вот средний бизнес, особенно с длинным циклом окупаемости инвестиций, 
рискует потерять все. 

«В значительной степени текущая динамика инфляции обусловлена факторами 
предложения — от сложностей с логистикой до роста тарифов естественных монополий, — 
отмечает Антонов. — Соответственно, высокие ставки малоэффективны, но создают 
дополнительное инфляционное давление через рост «квазипроцентных» платежей в 
экономике. И этот эффект как минимум в два раза сильнее, чем эффект от роста зарплат. То 
есть, воздействуя на инфляцию ставкой, мы парадоксальным образом ее разгоняем, 
поскольку дополнительные издержки бизнеса в конечном итоге оседают в цене товаров и 
услуг для конечного потребителя». 

Получается замкнутый круг: жесткая монетарная политика ЦБ ведет к росту 
квазипроцентных платежей в экономике, что увеличивает издержки предприятий, которые, в 
свою очередь, вынуждены повышать цены на продукцию. Инфляция разгоняется, и регулятор 
увеличивает ставку снова и снова. По мнению собеседника «МК», стагфляционный сценарий 
абсолютно реален, и чтобы его предотвратить, необходим более сбалансированный подход. 
Разумным компромиссом выглядит предложение ЦМАКП постепенно смягчать ДКП до уровня 
15–16% к середине 2025 года. Самое опасное сегодня — риск цепной реакции. В третьем 
квартале компании столкнулись с беспрецедентно резким ростом просрочки платежей со 
стороны контрагентов: как показал последний опрос РСПП, на это жалуются 37% 
респондентов (во втором квартале — 22%). Эта ситуация также провоцирует волну 
банкротств. 

В полемике между ЦБ и бизнес-сообществом Антонов видит классическую дилемму 
между финансовой стабильностью и экономическим ростом. Но в текущих условиях 
избыточно жесткая ДКП может ударить по обеим целям и привести к стагфляции. 

«Банк России совершает непоправимую ошибку, которая очень дорого обходится 
экономике, — категоричен директор Центра структурных исследований РАНХиГС Алексей 
Ведев. — Сценарий стагфляции я считаю не просто реальным, но наиболее вероятным из 
всех. При ключевой ставке 21% (а в конце декабря, возможно, и 23%) мы отчетливо 
наблюдаем спад инвестиционной активности. Россия переходит на экономику рантье. У 
предприятий на инвестиции уходит около 50% собственных средств, и при цене годовых и 
двухлетних ОФЗ под 22%, а десятилетних — под 18% нет никакого смысла вкладывать деньги 
в развитие производства. Лучше уж разместить все средства на депозитах и отлично жить на 
получаемые проценты. О чем вообще речь, если рентабельность сельского хозяйства 
составляет 5–8%, а с дотациями от государства — где-то 15%? Соответственно, никакой 
экономики предложения не будет: сам ЦБ прогнозирует на следующий год вилку роста ВВП 
от 0,5% до 1,5%. Инфляцию он ставкой не собьет, в 2025-м она не опустится ниже 10% 
годовых». 

По дедушке Крылову 
Тема стагфляции не новая, напоминает ведущий эксперт Центра политических 

технологий Никита Масленников: разговоры о ней начались еще в апреле, когда ЦБ 
обнародовал первый вариант своего базисного сценария на следующий год. При годовой 
инфляции в 4,5% темпы роста ВВП в нем обозначены в пределах 0,5%–1,5%. Теперь 
очевидно, что такой инфляции в 2025-м не будет, снижаться она не собирается. Риск 
стагфляции возникает, если экономика растет не выше 1%, а индекс потребительских цен 
находится на уровне 7–7,5%. Ситуация плоха тем, что из стагфляции гораздо более вероятен 
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выход в крупномасштабный спад, в кризис, нежели на траекторию роста. Иначе она не 
«лечится». Если пытаться выбраться из этих тисков с помощью высокой ставки, есть риск 
экономику опрокинуть. Такая политика сдерживает предложение: ставки по депозитам для 
компаний у нас в интервале 20–23%, а отраслевая рентабельность — порядка 17–18%. 
Поэтому бизнесу выгоднее держать деньги на счетах в банке, чем вкладывать куда-то. 

«Однако очень во многом я не согласен с выводами ЦМАКП, — продолжает 
Масленников. — Есть масса ограничений на стороне предложения, которые находятся вне 
зоны полномочий ЦБ. Сегодня в экономике увеличивается пространство, не реагирующее на 
ключевую ставку в принципе. Например, у нас льготное кредитование занимает порядка 15% 
всего корпоративного портфеля в 84,2 трлн рублей, который продолжает прирастать: в 
сентябре — на 1,9%, в октябре — на 2,0%. У компаний растут логистические издержки, 
расходы на транзакции по международным расчетам. Дефицит рабочей силы никуда не 
делся, производительность труда катастрофически отстает от уровня зарплат». 

Непонятно, зачем на пике годовой инфляции понадобилась эта затея с утильсбором на 
автомобили, а затем еще и на сельхозтехнику, что приведет к подорожанию продукции 
агросектора. Тарифы ЖКХ в 2025 году проиндексируют на 11,9%, хотя изначально 
планировали на 5,7%. При резком повышении никаких инвестиционных стимулов для отрасли 
не создано! Откровенно проинфляционная индексация грузовых железнодорожных тарифов 
на 13,8% сдвинута с 1 января на 1 декабря. В общем, рассуждает экономист, страна по-
прежнему живет по дедушке Крылову с его лебедем, раком и щукой. 

«Спасибо, конечно, аналитикам из ЦМАКП за их озабоченность по поводу рисков 
стагфляции, но только не надо вешать всех собак на Банк России, — резюмирует Никита 
Масленников. — Координация действий правительства и ЦБ оставляет желать лучшего, ее 
следует выстраивать как некую многоэтажную, многофакторную конструкцию. Нужен 
системный ответ на вызовы времени. А у нас складывается впечатление, что решения 
принимаются на основании отраслевого лоббизма, как в истории с повышением утильсбора. 
Конечно, текущая обстановка в экономике вызывает головную боль, но если вы не хотите 
получить «турецкую» инфляцию выше 50%, то оставьте Центробанк в покое. Не посягайте на 
его независимость и конституционные полномочия, не говорите, что правительство должно 
иметь право корректировать ДКП «в интересах экономического роста». Иначе сценария 
стагфляции не избежать». 

...Однако пока события развиваются именно в этом направлении. По свежим данным 
Росстата, недельная инфляция с 12 по 18 ноября ускорилась до 0,37% после 0,30% и 0,19% 
двумя неделями ранее. Годовая — до 8,59% против 8,43% на прошлой неделе. Предприятия 
предпочитают не инвестировать, а держать деньги в банках — на 1 октября бизнес 
аккумулировал на депозитах свыше 35 трлн рублей.  

Похоже, призрак стагфляции уже не просто маячит вдалеке, а стучится в двери нашей 
экономики. Причем настойчиво. 

МК 
 

6. Разное 
 
Почему Запад так легко перешагивает через наши "красные линии" 

И всё таки, почему страны Запада во главе с США так легко и непринуждённо 
перешагивают наши "красные линии", вовсе не задумываясь о том что Россия ядерная 
Держава обладающая полноценной "Ядерной Триадой", способная как минимум раз десять 
уничтожить разумную жизнь на планете? 

Почему НАТО просто игнорирует возможности России настолько, что даже мощный 
удар "Орешником" по Южмашу его не особо впечатлил? 
 Чтобы понять это представим такую ситуацию, вас каждый день на "узкой дорожке" 
встречает хулиган и бьёт вам морду, так, "спортивного" удовольствия ради. 

И вот настал день, когда вам это надоело, и вы приобрели некую "вундервафлю" - 
резиновую дубинку, и взяли её с собой. 
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Увидев направляющегося к вам хулигана, вы демонстрируете ему 
возможность вашей вундервафли, и со всей дури бьёте её по забору. Впечатляет, не так ли? 
Резиновая дубинка против голых кулаков, аргумент весьма убедительный. 
 Но сколько бы вы не демонстрировали ВОЗМОЖНОСТИ вашей дубинки нанесения 
неприемлемого ущерба хулигану, колотя ею по забору, а не "по наглой рыжей морде", 
противник ваш поняв, что вы по какой-то причине не желаете нанести ему неприемлемый для 
него ущерб, применив свою дубинку против него, просто подойдёт к вам и отправит вас в 
нокаут. 

Также и с нашим передовым вооружением, сколько часто мы не демонстрировали бы 
странам Запада свои возможности уничтожить их, толку не будет. 

Ибо, демонстрируя свои возможности, мы не разу не продемонстрировали странам 
НАТО и США своей РЕШИМОСТИ уничтожить Запад. Ни разу, мы только и делали что 
проявляли "мудрость и благоразумие" позволяя США постоянно перешагивать одну за другой 
все нарисованные нами "красные линии". 

Вот и ударив "Орешником" по Южмашу, мы в очередной раз продемонстрировали 
Западу свои возможности нанести Западу неприемлемый ущерб, но увы, мы опять не 
продемонстрировали ему своей решимости нанести этот ущерб. В очередной, какой там по 
счёту раз? 
 Чего мы ждём? Ждём пока США не подгонят Зеленскому пару - тройку ОТРК ATACMS, 
но уже в ядерном оснащении? Чтобы уж точно отправить нас в глубокий нокаут? Ждём, когда 
над нашими городами вспыхнет "ядерное солнце", и встанут атомные грибы? А дело к этому 
и движется. 

Что делать? Как известно в Сирии имеются военные базы США находящиеся там 
незаконно, без санкции ООН, без приглашения легитимного президента Сирии Асада, чисто 
по прихоти Америки. 

Нам надо уведомить Пентагон, именно Пентагон, а не безумных политиков Америки, о 
том, что Россия нанесёт по американской военной базе удар "Орешником" в неядерном 
исполнении, и дать Пентагону 24 часа на эвакуацию персонала этих баз, по прошествии 
оговоренного времени провести ракетную атаку "Орешником". 
 В Пентагоне всё таки находятся разумные люди, они в отличии от безумных политиков, 
прекрасно понимают возможности России как ядерной Державы способной нанести Америке 
неприемлемый ущерб, и скорее всего собственноручно перережут глотки американским 
политикам, поставившим мир на грань уничтожения. 

Россия должна продемонстрировать не только возможность нанесения США и всему 
НАТО неприемлемого ущерба, но и решимость нанести его.  
 Запад понимает только силу, и ничего больше, и чем больше бы мы проявляем свою 
"мудрость и сдержанность", тем больше наглеет Запад. 

Конт 
 

7. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 27.11.2024 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 105,06 ▲ 1, 27 

EUR 110,49 ▲ 1, 62 
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8. Прогноз погоды 
 

По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 
 

 


